

# LA LUZ

SEMENARIO LIBERAL

Dirigido y Redactado por

**JORGE POSADA CANO**

Administrador,

**BERTUCIO FERNANDEZ**

TARIFA

AVISOS, centímetro lineal de columna . . . . . 0-10  
 REMITIDOS Y COMUNICADOS, columna . . . . . 30-00  
 SUSCRIPCIÓN a la serie de un mes . . . . . 0-50  
 Número atrasado . . . . . 0-20

Numero 2

Alajuela, julio 30 de 1914

Serie A

## Ramón Meza

### CIRUJANO DENTISTA

Avisa a su numerosa clientela que acaba de recibir un extenso y variado surtido de instrumentos y materiales de dentisteria y por lo tanto se encuentra en actitud de poder efectuar toda clase de trabajo, tan perfecto y a precios tan módicos que llamarán la atención de sus clientes y del público en general.

Las extracciones se harán absolutamente sin dolor; y todo trabajo, ya sea de operativa dental o mecánica: de oro o de cualquiera de sus cimilares, van *garantizados por 20 años*.

Como en su gran despacho dental cuenta con la ayuda de seis hijos suyos, los cuales trabajan bajo su inmediata dirección, no obstante su idoneidad, puede atender a sus clientes a todas horas del día y de la noche.

Se encarga de toda clase de trabajo referente a su profesión en todos los lugares de la República que, por ferrocarril, estén ligados con Alajuela, sin cobrar ningún recargo por el viaje. Es suficiente que se le llame por correo, telégrafo o teléfono.

Alajuela, julio de 1914.

Teléfono nº 17

## UN TÓNICO DE VITALIDAD PARA NERVIOS DEBILES ES EL NER-VITA DE HUXLEY



Contiene en una forma concentrada todos los alimentos fosfatos de un modo soluble, y en particular digestivos. Suplementa esos minerales y elementos constitutivos, los cuales por medio de una imperfecta asimilación, no son distribuidos de un modo natural con los alimentos, y por consiguiente causan una nutrición imperfecta.

### EL NER-VITA de Huxley

Es inestimable para todas las personas que se hallen debilitadas ó mejorando de alguna enfermedad, y cuya sangre se halle en una doble condición anémica, musculos descaecidos y membranas.

Es igualmente indispensable para las personas que se hallen con falta de vitalidad, causada por el mucho trabajo, inquietud ó aflicción, incitamiento mental, mal apetito, ó para las personas que han estado trabajando fuertemente para exámenes ó carreras.

### EL NER-VITA de Huxley

Tiene un paladar agradable y no alcoholico, el cual alimenta la sangre y da vigor al sistema muscular, y sus elementos de resistencia fosfática son mas pronto que cualquier otro apropiados compuesto fosfático.

### EL NER-VITA de Huxley

Representa una forma muy pura y activa de los Glicero-fosfatos, y una semejanza muy cercana de la misma a los compuestos naturales fosforicos de la sustancia nerviosa, la cual la ha causado ser reconocida por la ciencia medica de todas las nacionalidades como un Tónico verdadero y sin igual.

Botellas de cincuenta dosis.  
De venta en todas las boticas.

Vende en todas las Boticas y Comisarias

J. E. Clark Company, W. E. Bread Sucesor

Agentes exclusivos para Centro América

San José

Costa Rica

## “EL CAIRO”

Tienda de novedades, perfumería, encajes y bordados.

Gran surtido de alhajas y artículos de fantasía.

Alajuela

Costa Rica

## Fotografía Roa Escandón

Especialidad en retratos al crayón, al pastel y al óleo.—Se garantiza que en este ramo no existe competencia.

Ampliaciones y reproducciones.—Magníficos trabajos de fotografía, estilos modernos.—Precios los más módicos.

Avenida Central, abajo del Mercado.—San José, C. R.

## Calvo Montenegro & Ca

FRENTE A LA ESQUINA SUR ESTE DEL MERCADO

—ABARROTÉS, LICORES, FERRETERÍA—

Ventas estrictamente al contado, por mayor y al detal.

Artículos de primera necesidad.

Existencia permanente de harina, azúcar, café, afrecho de trigo, etc.

Agentes exclusivos para la venta de las conocidas bombillas “Hércules,” de la breva “Indiana” y mantequilla de “Coliblanco.”

### Ferretería de Rafael G. de Piñeres

Vende a los mismos precios que en la Capital

Alajuela

Costa Rica

### Carpintería de Enrique Sánchez

100 varas al Oeste del Parque Central

Alajuela

Costa Rica

### Barbería de Villers, Alvarez y Barrantes

Los estilos más modernos para el corte del pelo.

Se garantiza el aseo del instrumental. Prontitud y esmero.  
Precios módicos.

Alajuela

Costa Rica

Espacio reservado para

## “La Librería Alajuelense”

DE CALVO FERNANDEZ Y CA

### CREMA VIRGINIA

Para desmanchar el cutis y conservarlo blanco y suave asegurando una tez clara y hermosa

Pídase en las boticas

## Alberto Navarro & Ca

IMPORTADORES, AGENTES, COMISIONISTAS

San José de Costa Rica.

Apartado 821

## ANTONIO M<sup>a</sup> SOTO

### ABOGADO

Oficina: Arcadas

San José

## GENTE NUEVA

Una de los problemas que más deben inquietar a los Gobiernos, al pueblo y a la prensa, es la escogencia de los hombres que han de dirigir los negocios públicos.

Siempre se han mirado como los más llamados a ellos a los viejos que, cuentan para un feliz éxito, con la tan decantada virtud que se llama la Experiencia. Y mientras tanto la juventud pierde su tiempo y ve morir sin provecho alguno sus energías, aguardando que le nazcan las canas para poder ser "Hombre de Méritos."

Los pueblos se tornan rutinarios y ninguna esperanza queda a las inteligencias jóvenes, mientras no miremos adelante para escoger los hombres que deben gobernar el país, porque siempre acostumbramos volver los ojos atrás, tal vez en la creencia de que el talento fué un patrimonio de los tiempos pasados o por que creemos que los hombres de ayer no pueden ser reemplazados por las nuevas generaciones.

En el terreno de la discusión se decrepitan los candidatos vitalicios y en los sillones del Capitolio y del Senado duermen incapaces de todos esos ancianos maltratados por una vida de continua agitación que, en vano esperan la hora del descanso.

Es preciso que nos convenzamos de que los pueblos necesitan evolucionar y que para conseguir la evolución es preciso recurrir a muchos elementos y a energías juveniles que sean campo propicio para la iniciativa y el progreso. Todo avanza menos el Gobierno; todo se regenera, menos las leyes. Parece que quisiéramos eternizar esos hombres cuya deficiencia fué útil en los tiempos pasados, pero no en el siglo XX, en que todo ha progresado y en que los pueblos marchan adelante por un camino más luminoso, gracias a los progresos de la instrucción.

Todavía suspiramos por un Simón Bolívar o por un Juan Rafael Mora para que nos gobiernen, porque en nuestro prurito de venerar sus memorias, creemos imposible que vuelvan a existir hombres como aquellos.

Creemos en la experiencia y no pensamos en la decrepitud. Puede ser que no vuelvan hombres como Mora y Bolívar, pero es seguro que si estos hombres existieran, tan cansados de vivir estarían ya, tan agotados se encontrarían, que una estupidez sería volver a pensar en ellos para que nos independizaran.

No es bigotes blancos, sino corazones y cerebros los que se necesitan para gobernar un país; y con cerebros y corazones, cuentan todos los jóvenes llamados a recibir esa patria que, en sus tiempos, llenaron de lares aquellos hombres que ya no pueden, o por que los cubre la tierra o los impiden los años.

Bueno es evocar sus memorias para la justicia, pero necio es recordarlos para el progreso.

¡Paso a la juventud!

Por caridad debemos recibir la carga a nuestros mayores. Un viejo es un libro; un joven es un pensador. El libro permanece dormido en los anaqueles de una librería; un pensador recoge los adelantos y se ilustra para hacer su obra.

Abramos el libro para consultar el pasado; hagamos hablar al pensador para descubrir el porvenir.

El libro enseña lo que fué; el pensador adivina y crea lo que ha de ser.

Allí está Rafael Cardona, M. A. Obregón y J. Albertazzi Avendaño, jóvenes inteligentes, a quienes la razón tendrá que mirar oportunos para el Congreso. ¿Tendrán ellos que esperar la decrepitud para poder ser útiles?

Claro está. Si los viejos no desocupan, la juventud tendrá que esperar cruzada de brazos, hasta que caigan vencidos los primeros, por la mano misericordiosa del tiempo que es capaz de destruirlo todo, menos el poderío de los viejos.

Debemos recibir la carga a los ancianos que ya no sirven para la lucha, "y darles gracias por sus importantes servicios prestados a la Nación."

Decimos de Rafael Cardona, M. A. Obregón y Albertazzi Avendaño, porque son los tres jóvenes capitalinos, pertenecientes a los tres bandos militantes, más llamados, por su talento, honradez y demás virtudes cívicas, a acupar las curules del Congreso, en las próximas elecciones.

Seguiremos más adelante sobre el mismo tema y refiriéndonos a las demás providencias y a sus jóvenes capaces.

Que no se disgusten con nosotros los viejecitos que fueron gloria de Costa Rica, cuando no merecían estar juveniles: sus memorias las recordaremos como modelos de justicia, pero que se vayan a descansar con su experiencia, esa tan decantada cualidad de los viejos que, pretende vencer al vigor y al progreso.

Que les consuele: el hombre nace para la Gloria, cuando muere para la Vida.

### EL VALOR

Yo conocí el Valor haciendo Dios a un hombre, cuando acompañaba a Cristo, a trepar la cumbre del Calvario para escalar la Gloria y hacerse

Señor de las conciencias. Yo le admiré, cuando en compañía de Cristóbal Colón cruzó los mares y encontró otro mundo; lo comprendí inmortal, cuando gritaba ¡"Patria"! en el corazón de los héroes de las guerras liber-

tarias; le dije piadoso, cuando fué a estimular a los valientes luchadores que derrocaban tiranías....

Y no le he vuelto a ver.

Alguien, talvez un perlódico del día, me cuenta que aún existe viejecito y casi muerto por la audacia de los hombres, pero hecho un miserable, secundando el crimen, convertido en un servil, metiéndose maliciosamente entre el pecho de malos hombres para que roben y ultrajen a los pueblos débiles y vuelto un veyaco, estimulando guerras fratricidas.

Pero no. Talvez no sea él. La audacia es terrible y puede que haya imitado sus gestos; el hombre es hábil y, talvez, haya logrado robar sus vestiduras para disfrazar las pasiones y la insensibilidad y hacerlas pasar como si tales fueran el Valor que engrandeció a tantos hombres.

¿Estás bien seguro, cabiloso perlódico, de que el Valor era el que iba secundando tales infamias? ¿Lo has observado bien? ¿Le has reconocido? ¡Cuidado, que te has equivocado!

Porque no es valiente el hombre que de un pistoletazo hace rodar por el suelo, muerto y vencido, al que fué su compañero; no es valiente el que, por apoderarse de lo ajeno, desafia el peligro y mata y roba; tampoco lo es el que insulta o hiere sin hacer caso a lo que le diga la muerte o le amenace la vida, talvez porque necesita a la primera para lograr el descanso; como no puede serlo tampoco, el que, por no temer la pérdida de su existencia, desgarras su pecho ó resiste el rigor de la metralla.

El valor sigue siendo bueno, yo estoy seguro de ello, porque aún es valiente el padre de familia que siendo cajero de un banco y viendo el hambre que desgarras las entrañas de sus hijos, no roba, porque robar es malo; como valiente es también la obrerita pobre y buena que vence la pobreza, sus pasiones, su miseria y a sus apasionados, porque sabe que el Trabajo es menos cruel que la Deshonra; porque valiente es el pueblo que se independiza de los malos gobiernos, despreciándolos, porque no ignora que es mejor luchar pasivamente, que matar hombres. Ah! el valor vive aun! Yo comprendo tu engaño, perlódico del día, cabiloso y ciego: Es que la Pasión ha cambiado sus harapos para vestir a la moda, y porque la ves bien trajeada, con el sollal de la hipocrecia, la crees virtuosa, y por eso llamas al asesinato, patriotismo; a la deshonra, necesidad; y al robo, heroísmo. Estabas confundiendo a la Diabla Pasión con el Dios valor.

¡Qué bárbaro!

JORGE

### El Orfeón y la Escuela Nocturna para adultos

Ya tenemos abierta desde hace 8 días la matrícula y hasta el presente nadie, nadie, se ha dignado presentarse a hablarnos del asunto, como que les importa muy poco o nada.

En todo caso nosotros esperaremos más tiempo, talvez el Honorable Concejo Municipal, en un momento lúcido a influjo de un verdadero patriotismo tenga a bien estimular nuestra empresa, y el pueblo ¡quiera Dios! llegue a recoger nuestra oferta de ayudarlo a salir de las tinieblas de la ignorancia.

A los Jefes de establecimientos agrícolas, fábricas y talleres, les rogamos poner en autos de nuestro intento a sus subordinados.

Nada sabemos de lo que haya resuelto nuestro amigo don Emilio León con respecto al Orfeón; él nos ha prometido escribir sobre el asunto y nosotros estamos seguros de su buena voluntad.

Ya veremos.

DEL JARDIN ALAJUELENSE



SEÑORITA NELLY MONTOYA

Desde la cumbre enhiesta de su belleza rara,  
Sobre la caravana, derrama un sonreír,  
Acaso de desprecio, que de su luz avara,  
Sobre el humano fango, no la ha de diluir.

LUZ

### Aires puros

De aquellos tiempos....

Huiste para siempre de mi lado,  
como de una acechanza. Mi cabeza,  
cayó como una gota de tristeza  
sobre tu huella en el sendero amado.

Y lloré sobre el polvo, y la aspereza,  
de un dolor infinito e ignorado,  
me cubrió como cubre la maleza  
el cadáver de un tronco abandonado....

Tras la colina apareció la luna,  
temblorosa y siniestra como una  
gigante araña en el confin sombrío.

Y era la negra inmensidad huraña,  
inmensa y polvorosa telaraña,  
salpicada de gotas de rocío....

De aquel recuerdo...

Vi su pálido rostro en agonía.  
Aquel recuerdo en mi memoria vierte  
un perfume de cera. Se moría,  
y aun en mi pecho su temblor se advierte.

Solté su rubia cabellera fría,  
para cubrir su desnudez inerte,  
confundiéndose la noche de la muerte,  
con la más bella claridad del día!

Cerré sus ojos y crucé sus manos,  
y encendí cuatro cirios; por los llanos  
iba hilando la luna sus motivos

Y era como una C que tras un velo  
fuese iniciado de la palabra "Cielo"  
terminada con puntos suspensivos....

MANUEL BRICEÑO

### Con tinta roja

Musa, no retournes a tocar mi puerta  
estará mi pobre habitación desierta:  
llevo una serpiente dentro el corazón....  
y si vuelves, musa, vístete de luto,  
vivo en un terrible y horrible minuto.  
sufro el mal secreto de José Asunción

J. ALBERTAZZI AVENDAÑO

### Tajaditas de durazno

¿Por la Constitución?

Muchos disgustos de algunas personas y, hasta aplausos, de otras, ha ocasionado la actitud del Gobierno, con respecto a la solicitud que el R. P. José Manuel Quirós S. J. ha hecho al Ejecutivo para que le permita entrar a Costa Rica a visitar a su familia.

Esto tiene su más y su menos. El Padre Quirós es costarricense de nacimiento y como tal tiene derecho a vivir entre los suyos y en la tierra que lo vio nacer.

El Padre Quirós es Jesuita y la

Constitución prohíbe la entrada de comunidades religiosas.

El Padre Quirós, no es una comunidad, sino un hombre que ama a su patria y que con su ilustración ha logrado honrarla en el exterior.

A nosotros se nos ocurre preguntar al señor Presidente:

¿Se basa en la Constitución para no permitir la entrada de un costarricense al país, porque éste es religioso?

Entonces ¿en qué se ha basado para tolerar a los Capuchinos y a los Salecianos en Cartago?

Estas son comunidades religiosas y extranjeras, muy toleradas por el Gobierno y amamantadas por el pueblo.

Súmese pues, y réstese el producto de las cifras anteriores y tendremos por resultado un guarismo de injusticias que puede leerse así: "Los encargados de cumplir la Constitución son: "Candil de la calle y oscuridad de la casa."

### ¿Qué plaga!

Ya la plaga de muchachos ociosos, se hace insoportable. Los 20 pobrecitos policías, se consideran impotentes para vencer esta calamidad y parece que han desistido de su empeño de corregir el mal.

En efecto, la autoridad no sabe ya qué hacer con tantos chiquillos vagabundos que se mantienen metidos en las cantinas, observándolo todo y aprendiendo vicios, esto durante el día y la noche; en las tardes se van a la llegada del tren, a esperar en determinado lugar para venirse trepados en las plataformas de los carros, poniendo con est, de punta los pelos de los pasajeros, que ven en la subida de los muchachos al tren, las más peligrosas maniobras.

Los muy tunantes se burlan de la policía y la silvan, cuando les llama la atención.

Como todos esos muchachos son *huérfanos con padre*, aconsejamos a la policía apoderarse de ellos y en lugar de llevarlos a la cárcel, donde pueden estar revueltos con criminales, lléveselos a sus respectivos papás, y hacerles efectiva una multa no menor de ₡ 5-00. Tal vez así se remedie el mal.

### Pésame

En Curridabat dejó de existir el martes próximo pasado, el señor don Juan Ramón Morales, tío muy querido del inteligente industrial y amigo nuestro, don Jorge Morales Bejarano, a quien damos nuestro pésame, lo mismo que a su apreciable familia.

## Queiroz y la doctrina de Monroe

*Predicciones cumplidas del célebre pensador lusitano*  
(FRAGMENTO)

Po lo demás, ahora que fué bien definida en una relación parlamentaria en el Senado de Washington, esa doctrina interesa menos a los Estados de Europa que a las naciones del continente americano—porque desde hoy ya no constituye una defensa contra la preponderancia de Europa en la libre América, sino que estableció un verdadero principio de agregación contra la autonomía de las Repúblicas latinoamericanas. En virtud de la antigua doctrina, tal como la predicaban hace poco los patriotas de Washington, los Estados Unidos pretendían que ninguna nación europea podía por la fuerza y la conquista adquirir ningún pedazo de continente americano donde fueran a establecer sus vestustos métodos de política y administración.

Ahora los patriotas de Washington

decretan que ninguna nación americana podrá ceder, trocar ni vender a ninguna nación de Europa, parte ni siquiera mínima de su territorio, sin el consentimiento de los Estados Unidos, que no lo darán nunca para evitar que se formen sobre el limpio suelo de América focos de infección europea. Pero el derecho de propietario incluye necesariamente el derecho de ceder, trocar, dar, vender, la totalidad o una parte de su propiedad. Es este un principio que está en todos los Códigos de los civilizados y aún en todo derecho diario de los salvajes. Desde que se le discute al poseedor el derecho de disponer de la cosa poseída, implícitamente está contestada la plenitud del derecho de propiedad. Propietario directo y pleno es aquel que usufructuando la tierra, tiene simultáneamente el derecho de enajenarla. Aquel que habita la tierra y la cultiva y vive de los frutos de ella, pero no tiene la facultad de enajenar un árbol, ni una piedra—es usufructuario no dueño. Si alguien llega y le propone la compra de esta piedra o de aquel árbol, el usufructuario nada puede resolver sin quitarse respetuosamente el sombrero e implorar el permiso del amo. Ahora bien, los Estados Unidos pretenden, según voto de su Congreso, determinar que los pueblos del continente americano son meramente usufructuarios de los territorios que habitan, puesto que sólo tienen el derecho de disfrutar de ellos, pero no de enajenarlos sin su consentimiento;—y conjuntamente, por el mismo voto, se declaran señores directos de todo el continente, puesto que a ellos sólo tocará el dar o negar ese consentimiento. Es una portentosa conquista, tan portentosa y fácil que casi parece cómica. Una tarde, de repente, al fin de una sesión del Congreso, el Yanqui surge como el dueño de toda la América. En torno ya no había sino naciones usufructuarias. El pueblo brasileño cree poseer el Brasil? El Brasil todo, desde el Parí hasta el Paraná, es del yanqui. Al pueblo brasileño sólo le corresponde habitarlo, plantar celosamente su café y estarse quieto... Pero si un día se le ocurre la libre idea de vender al inglés o al turco, tres metros de arenal o de selva, tendrá que ir con la frente baja a implorar la licencia al yanqui, que se la negará ríspidamente, con un vago gesto señorial.

Y hasta hay cierta moderación de parte de los Estados Unidos, porque podrían, en vez de declarar a los pueblos de América simples usufructuarios, decretar que serían, a partir de 1896, meros arrendatarios, que deben pagarles, todos los semestres, la renta de los territorios, so pena de expulsión. Los franceses dicen con su usual razón y finura que "*quand on prend du galon on n'en saurait trop prendre*." Si los Estados Unidos están en camino de arrebatar propiedades, por qué no la arrebatan toda por completo, con los deleitables beneficios de la renta? Aquello sería un grandioso dominio a la vieja moda oriental. Sólo pueblos tributarios en toda la América, y allá en lo alto el yanqui, Gran Señor! Y todos los años, entonces, subirán del sur y del centro lentas filas de emisarios, unos con viejas carteras atestadas de papel (a falta de oro) bajo el brazo; otros cargando fardos de cacao y café, y todos camino de Washington, a depositar el tributo en las gradas del Capitolio, a los pies del Presidente de los Estados Unidos y Presidente de los Presidentes, dueño supremo de los hombres, como el antiguo Jerjes. Ese espectáculo deleitará el corazón de todos aquellos para quienes la gran confraternidad democrática de América es más divertida que todas las bromas sociales de este siglo.

En mi aldea, en el norte de Portugal, si un labrador que durante años

cultivó una tierra, recibe bruscamente de un caballero su vecino una intimidación de que ese pedazo de tierra le pertenece, como antiguo señorío suyo, principia a ponerse cabizbajo y comer aquella noche su caldo con mayor lentitud y silencio. De mañana al apuntar el sol ensilla su yegua y va a casa del letrado, a quien escucha pensativo y paga la consulta. Después vuelve al lugar, y sombrero en mano, pide al caballero sus pruebas, sus papeles. El caballero no tiene pruebas. Tiene sólo su arrogancia, su palacete, sus criados, su influencia en la parroquia. Y quiere la tierra! Entonces el labrador vuelve a su labranza y agarra un cayado. Y aquella tarde hay junto a cualquiera haya en que se enrosca la madre selva, un caballero con una clavícula y tres costillas absolutamente rotas.

Así es mi pequeña aldea. No sé cómo será en esa grande América.

EÇA DE QUEIROZ

París, 1896.

## El Libro de Rojas Corrales

Su actuación en el presente debate internacional y su valor documental

Nada nuevo podríamos agregar al unánime comentario favorable que al rededor del interesante libro de Rojas Corrales, ha hecho la prensa nacional y el parecer de los que entienden de estas cuestiones de derecho y de internacionalismo. Sin embargo y como un homenaje al joven estudiante, que ha puesto al servicio de su patria, en el preciso momento en que ella necesita de los suyos, su laboriosidad y su talento, estas frases reflejarán la impresión que ha producido en nuestro ánimo la lectura de "El Tratado Chamorro Wetzels ante el Derecho Internacional".

Todos los grandes éxitos tienen como base la oportunidad; sin ésta, las más de las obras, por grande que fuera su mérito, pasarían desapercibidas.

Sin que neguemos las múltiples bondades que lleva en sí el libro de Rojas Corrales, ya sea desde el punto de vista de la paciente labor de recopilación y ordenación de los documentos; ya sea tratándose del comentario de éstos y de la forma en que está escrito, clara, precisa y sin que por lo árido del tecnicismo legal, haya dejado de dar amenidad a su estudio, no podemos menos que aplaudir la feliz ocurrencia del autor al dar a la publicidad su libro en el momento en que se agitaba en el alma centroamericana, sin que viniese estallado como el fragoroso bullir de labas ocultas que buscaron un cráter por donde lanzar su estruendo, la justa indignación y la protesta con que ha respondido todo centroamericano honrado a la traición de Adolfo Díaz y Emiliano Chamorro, los iscarotes de la integridad de la América Central.

La protesta brotaba de todos los labios y la cólera popular buscaba orientaciones para encausar sus gestiones y aprestarse a una defensa, que los llamados a organizar, desde sus altos puestos que habían abandonado, y cuando la sombría conculcación de nuestros derechos, y la venta rufianesca de un jirón de la patria, se cerraban en nuestro horizonte de una manera vaga é imprecisa, debido a que los *hombres anestésicos* del gobierno pasado mantenían al pueblo en completa ignorancia de los peligros y amenazas en que se hallaba la integridad nacional, el libro de Rojas Corrales de manera definitiva, con todos sus detalles y abarcando toda la grandeza del criminal intento de la nefanda convención Chamorro Wetzels, puso ante los ojos indignados de todos los buenos centroamericanos, ese libro que ha de ser como el sudario que cubra a todos esos degenerados parricidas y a la vez el relato histórico de sus acciones. No puede ser mayor la oportunidad ni mayor el éxito: conocidos del público todos los documentos y las estipulaciones vergonzosas, se alentó la cólera popular y comenzaron las gestiones en el sentido de parar el golpe y precavernos de la acechanza que desgraciadamente ya había tomado mucho terreno, y a mansalva preparaba el zarpazo, ese zarpazo de felino insaciable que siempre está pronto a asestar en en la espalda del continente colombiano, el brutal imperialismo norteamericano. Y en esta vez ha sido la emboscada mejor urdida y la conculcación hubiera sido más eficaz debido ha que han sido dos hijos de Nicaragua, la desventurada, los que han preparado el festín al devorador de nacionalidades pequeñas, y le sirven de perros de presa, para sorprendernos en nuestra pacífica y honrada pequenez.

Pero a la fuerza de las garras y la canallezca reptilidad: a los cañones americanos y al alma de Díaz y de Chamorro, un resto del viejo patriotismo hispano, refugiado en el alma centroamericana, ha opuesto los baluartes de sus reclamos justificados. Esperemos al final: en el estadión, se encuentran el fiero yanqui con sus garras de acero y la oveja costarricense con su humildad resplandeciente y su honradez.

Y no debe olvidar—quizá sea un lirismo, pero si ello es lo último que nos queda, a ese lirismo acojámonos para morir de ilusiones—que ya una vez supo esa oveja repudiar y hacer huir hacia el cubil a la fieras bucaneras que saquearon a Nicaragua en lejanos días gloriosos.

A los que entienden de ciencias jurídicas, toca la tarea de juzgar la obra desde el punto de vista del derecho, a nosotros, como dijimos, nos basta con hacer reflejar en las cuartillas la impresión que este trabajo, digno de ser juzgado en detenido estudio, nos produjo. Ojalá que todo buen centroamericano que lo lea ponga al servicio de la protesta continental el contingente de la suya y habrá conseguido Ramón Rojas Corrales mucho de su objeto al exhibir en público la sombría Convención Chamorro-Wetzels.

ROBERTO VALLADARES.

## LA COLOMBIANA

Este establecimiento recién instalado, ofrece al público un completo surtido de formas y colores de zapatos para damas y caballeros; verdadera especialidad en las medidas, prontitud y esmero en el despacho.

También surtido de formas y colores en calzado para niños. Precios al alcance de todos los bolsillos.

Avenida Central O. casa contigua al almacén de Mr. Asch.

Las mejores cervezas  
fabricadas en el país

**TRAUBE**

Hielo y Aguas Gaseosas  
de calidad inmejorables

## Lo que vale la mujer como inteligencia

I

Con la última opinión emitida desde las columnas de "El Once de Abril", acerca del valor del pensamiento femenino, quizá pasa de ciento el número de las muy diversas que conozco sobre el mismo asunto; lástima que ella hubiera sido tan dura y despiadada como lo fué—a mi ver—tratándose de una señorita, la niña Angela Baldares, ante la cual la crítica pudo muy bien derramar las flores de la galantería y de la gentileza sin dejar por eso de ser sincera y franca. Entiendo por sinceridad la noble y justa expresión de lo que se siente, sea ello o nó exacto.

Pero en fin, se contiene ahí una apreciación: "poco o nada vale la mujer como pensamiento", que me propongo analizar a la luz de un criterio positivo y desapasionado.

Definamos para principiar.

¿Qué entendemos por intelectual?

Si con tal término denominamos la enfermedad tropical del *literarismo morboso*, es evidente que ellos y ellas constituyen la plaga más abominable que pudo invadir jamás estos desgraciados países de las *sonoras hojarascas*.

No hay comparación posible: unos y otros son peores.

Los que vemos en ese *literarismo enfermizo* un signo inequívoco de incapacidad mental para obras de aliento verdadero, no sabíamos establecer la superioridad de un cerebro *masculino*, degenerado y empobrecido por la superficialidad y la divagación, sobre otro *femenino* atacado de igual dolencia: ambos producirán, cuando más, flores de trapo.

Pero si entendemos por *intelectual* toda operación del cerebro en la cual se descubra energía y complejidad de proceso psicológico, es claro que nuestras conclusiones han de ser muy otras.

No hablemos de científicos ni de artistas, ni de guerreras y heroínas: abandonemos el camino trillado.

Enseña la Sociología que los más inteligentes y mejor dotados son los que mejor libran la lucha por la vida y la supervivencia, punto de vista positivo en verdad, eje principal de nuestra argumentación.

Y preguntémonos ahora: ¿en la lucha por la vida y por la cultura, qué es la vida de la inteligencia; da muestras la mujer de capacidad mental peores, iguales o mejores que las que da el hombre?

He aquí el próximo campo de nuestras observaciones.

SALOMÓN CASTRO

para la gente pobre por lo muy barato y las facilidades que dá para el pago.

El señor Morales Bejarano cuenta con agencias en todas las provincias y sus condiciones tan liberales y la calidad de sus artículos ¡no excusan a nadie que pretenda introducir muebles del exterior. Preciso es ver para quedar convencido.

Agencia en Alajuela, frente a la Botica del Dr. Cabezas.

### Fotografía y Cinematografía de Manuel Gómez Miralles

Este espléndido establecimiento contiguo al *Teatro Variedades* de San José, cuenta con magníficos elementos, de lo más moderno, para efectuar toda clase de trabajos referentes al ramo fotográfico.

Trabajos a domicilio y en paseos.—Se encarga el señor Gómez de ir a cualquier lugar de la República a dar funciones de cinematógrafo, aún a los que no tengan luz eléctrica.—Precios módicos y buen cumplimiento

### JOSE JOAQUIN SOTO

#### Abogado y Notario

50 varas al sur del Teatro Nacional

### Espectorante

#### Guayacolado

del doctor MAYER

—o—

Empleado con maravillosos resultados en el tratamiento de *Tosés y Resfriados, Bronquitis, Ronquera, Pérdida de la voz, Irritaciones de la Laringe y demás afecciones de las vías respiratorias.*

Depósito en Costa Rica, *Botica del Mercado*, Alajuela.

### LA PREDILECTA

—o—

#### TIENDA DE NOVEDADES y perfumería

Surtido selecto y constante de artículos de última moda a precios sin competencia.

Rafael Chavarria Padilla

Propietario

Alajuela, Costa Rica.—América Central

### NAPOLEON SANABRIA COTO

#### Abogado y Notario

San José, cerca de la Oficina de la Junta de Caridad.

### TRANQUILINO CHACON

#### Notario Público

Alajuela,

Costa Rica.

+ + + + +

### MANUEL FLORES VARGAS

—SAN JOSÉ—

Se hace cargo de suministrar datos a los Alcaldes, Cartularios, Notarios; y particulares, cualesquiera datos referentes a estudios en el Registro Público, Archivos Nacionales y Registro del Estado Civil; mediante moderada comisión, despachándolos con exactitud y ligereza.

Dirección:—Oficina del Licenciado don Antonio M<sup>o</sup> Sato.

+ + + + +

### Sastrería de Juan Piedra

Situada en la calle del comercio, contigua a la "Librería Alajuelense."

Corte Moderado y elegante.

Gran surtido de casiméres.

Precios módicos.

Alajuela.

Costa Rica.

### ENCARGUE SUS TRABAJOS A LA

#### COMPANIA NACIONAL CONSTRUCTORA

En donde únicamente pueden dejarlo satisfecho por la economía, rapidez y buen trato.

Oficina:—Frente a la capilla del Seminario.—San José.—Apartado 889.—Horas de despacho:—De 8 a 11 a. m. y de 12 a 5 p. m.

Agente en Alajuela:—JORGE POSADA CANO.

### Zapatería y Talabartería de Villalobos y Patiño

Gran surtido de calzado de todas clases y colores, para caballeros, señoras y niños.

Toda clase de artículos referentes al ramo de talabartería.

PRECIOS MÓDICOS

ÚLTIMOS ESTILOS

Lado sur oeste del Mercado, 25 varas de la puerta principal

### OCUPE USTED

#### LA SASTRERIA DE

#### Ricardo Castaing

Alajuela

Costa Rica

### MANUEL GUARDIA

#### Abogado y Notario

Oficina: Arcadas del Teatro Nacional.

San José

Costa Rica

### Enrique Riba M.

Sucesor de

#### José Figueredo

Tienda de generos, Almacén de calzado y sombreros

—o—

Hoy el establecimiento mejor surtido y más barato de Alajuela.

### Salón Paris

Cantina y Refresquería

—o—

Es una delicia pasar allí un rato por lo bien atendido y lo espléndido de sus artículos.

Parque Central.—Alajuela

Tip "El Pueblo"